

Communiqué de presse

51 'cartes climatiques' montrent où se situent les communes et les cantons par rapport aux objectifs de l'Accord de Paris

Le projet OK Climat met à la disposition de la société civile, à l'aide de 'cartes climatiques' interactives, des données montrant les bonnes actions mais aussi les lacunes des communes et des cantons en matière de protection du climat.

En Suisse, deux tiers des fonds publics sont entre les mains des cantons et des communes. Ceux-ci jouent donc un rôle décisif dans la mise en œuvre des mesures afin de protéger le climat. Cependant, les politiques climatiques locales sont souvent méconnues du grand public. Afin de les rendre plus accessibles, [OK Climat](#) lance une plateforme avec et pour la société civile. Elle proposera des outils concrets pour demander la mise en œuvre de mesures fortes afin de protéger du climat au niveau local. Le projet de l'[Alliance Climatique Suisse](#) est réalisé en collaboration avec l'Alliance Digitale et avec le soutien du [Fonds pionnier Migros](#) et de la [Fondation Mercator Suisse](#). Aujourd'hui, le 18 septembre 2024, OK Climat publie les premières [cartes climatiques](#). En naviguant à travers les cartes, on peut voir à quel point les différentes communes et cantons de Suisse sont respectueux du climat - et ce dans cinq différents domaines, de la mobilité au système alimentaire.

Des objectifs climatiques locaux ambitieux sont réalisables

Les cartes permettent de visualiser des données passionnantes, provenant de 45 indicateurs. Une note globale montre également comment la commune/le canton se situe dans l'ensemble par rapport aux autres.. Ainsi, par exemple, plusieurs grandes communes du canton d'Argovie et du canton de Genève affichent les meilleurs résultats dans le domaine de la mobilité, comme le montrent la réduction des places de stationnement, le nombre de places de stationnement pour l'auto-partage (car sharing) ou la qualité du transport public. Pour l'indicateur « terrains non imperméables », la commune de Riehen à Bâle-Ville est en tête. Dans le canton des Grisons, certaines communes comptent 100 % d'exploitations bio. On remarque également que près de 20% des communes de plus de 20'000 habitant-es obtiennent actuellement une bonne note dans le domaine du système alimentaire. *«L'image générale montre malgré tout une situation critique. Dans les domaines de l'approvisionnement énergétique ainsi que de la consommation et des loisirs, presque aucune commune n'obtient la note « suffisante » en vue des objectifs climatiques de Paris* », explique Valérie Sturm, responsable du projet et ingénieure en environnement. Les données présentées confirment ainsi le [classement cantonal du WWF](#) dans le domaine du bâtiment, publié récemment.

Coïncidence ou intention ?

Les différents résultats positifs sont-ils dus à une volonté politique et à la mise en place de conditions-cadres cohérentes, ou bien certaines communes ont-elles simplement un avantage de part leur localisation et profitent-elles d'une situation de départ positive ? OK Climat fournira des informations à ce sujet dans une étape ultérieure. *"Nous ne pouvons pas évaluer la politique climatique locale simplement en nous appuyant sur des données statistiques qui ne montrent pas l'image complète. Pour comprendre ce que les communes et les cantons font déjà ou devraient faire et comment la société civile peut s'impliquer de façon constructive, il faut une évaluation qualitative détaillée. C'est ce que prévoit OK Climat, en collaboration avec la société civile locale, dans une prochaine étape »*. Comme il s'agit d'un processus complexe, l'accent est actuellement mis sur les communes de plus de 20'000 habitants.

Participation souhaitée

La plateforme OK Climat vise à mettre en lumière les éléments positifs déjà en place mais aussi les lacunes et les mesures que la société civile doit exiger des gouvernements et des administrations locales et régionales. Pour cela, OK Climat travaille avec un large réseau d'organisations et des personnes engagées.

Tout le monde est invité à s'inscrire à la newsletter sur ok-climat.ch afin d'être informé-e des prochaines étapes et d'obtenir l'évaluation détaillée de sa commune. Toutes questions, suggestions d'améliorations et intérêt à collaborer dans la suite du projet peuvent être adressées à hello@ok-climat.ch. *« Le projet doit servir à la société civile pour qu'elle puisse s'engager de manière constructive, et le plus simplement possible, pour le climat »*, conclut Valérie Sturm.

A propos du Fonds pionnier Migros

Le [Fonds pionnier Migros](#) soutient des solutions durables pour répondre aux défis sociétaux afin d'engager un changement systémique vers une société prête pour les exigences du futur. Ce soutien axé sur les résultats concrets associe aide financière et gestion active de l'encouragement et des risques. Le Fonds fait partie de l'engagement sociétal du groupe Migros; il est doté d'env. 15 millions de francs par an et alimenté par des entreprises comme Denner, la Banque Migros, Migrol, migrolino et Ex Libris.

Pour plus d'informations et questions

Valérie Sturm, responsable du projet OK Climat
valerie.sturm@alliance-climatique.ch / Tél. +41 78 258 3800

Ella-Mona Chevalley, spécialiste politique climatique pour OK Climat
ellamona.chevalley@alliance-climatique.ch / Tél. +41 79 396 9116